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Editorial

Der Mouvement Ecologique kann mit Fug und Recht behaup-
ten, dass es ihm rezent gelungen ist, die Orientierung der Lux-
emburger Landwirtschaftspolitik zu einem öffentlichen Thema 
zu machen. Die vom Mouvement Ecologique kommentierte 
Veröffentlichung der Stellungnahme der europäischen Kom-
mission zum sogenannten «Programm für ländliche Entwick-
lung” (PDR) sorgte für Schlagzeilen und Reaktionen. Sie führte 
auch dazu, dass der Landwirtschaftsminister sich ebenfalls 
äußern musste, u.a. im Rahmen  einer äußerst gut besuchten 
Veranstaltung des Mouvement Ecologique zum Thema Trink-
wasserschutz (siehe auch Seite 3 dieses Infos). 

Bleibt zu hoffen, dass es nicht bei den medialen Auseinander-
setzungen bleibt, sondern, dass der PDR reell abgeändert und 
deutlich verbessert wird …. Und endlich die dringend notwen-
dige Diskussion über die Landwirtschaftspolitik von morgen 
stattfindet.

Die aktuelle Ausgabe des  Kéisécker-Info zeigt zudem mit der 
Vielfalt an Veranstaltungen sowohl vom Mouvement Ecolo-
gique als auch vom Oekozenter auf, wie breit unsere Themen-
palette ist und welche neuen Möglichkeiten das neue Zentrum 
bietet. Kommen Sie vorbei!
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vEranstaltung

Jonker engagéiere sech am 
Mouvement
 
„Aus den Erfahrunge vu Gruppen aus dem Ausland  
léieren“ mam Geschäftsführer vun der BUNDjugend  
Gerd Sanders

Donneschden, de 5. März 2014 um 18.15  
am Oekozenter Pafendall
En aktive Grupp vu Jonker ze hunn, déi sech autonom engagéieren 
an awer déi Ënnerstëtzung wou si sech wënschen kréien, ass e  
besonnescht wichtegt Ziel. 

EngagEMEnt vu JugEndlEchEn haut

Weitere Veranstaltungen wie einen kabaret-
tistische Lesung mit Jay Schiltz, eine Konfe-
renz zum Thema TTIP und Einladungen zu 
regionalen Generalversammlungen lesen Sie 
auf Seite 2.

Auch das Oekozenter Pafendall lädt herzlich 
auf 2 Veranstaltungen ein: Infos zur Fachkon-
ferenz „Impulser fir de „Lëtzebuerger Akti-
ounsplang Pestiziden“ sowie die kommen-
den Termine zum Stammtisch „Bauen und 
Renovieren“ (Seite 8 dieses Infos).

vorankündigung:  
Kongress des Mouvement 
Ecologique am samstag, 
den 21. Mäerz 2015 

Bitte merken Sie sich unbedingt das Datum des Kongresses 2015 
des Mouvement Ecologique vor: er findet statt am Samstag,  
21. Mäerz 2015 ab 14.30 im Oekozenter Pafendall.  

Weitere Informationen zum Verlauf des Kongresses erhalten Sie 
selbstverständlich im Vorfeld. 

Es versteht sich von selbst, dass aktuelle gesellschaftspolitische 
Fragen im Fokus stehen werden, dies neben der Darlegung unserer  
Aktivitäten und Arbeitsschwerpunkte. Themen werden u.a. sein: 
Ziele und Strategien im Naturschutz - Bürgerbeteiligung u.a.m.

Auf der Internetseite des Mouvement Ecologique finden Sie eben-
falls die Termine der Generalversammlungen der Regionalen des 
Mouvement Ecologique. 

Ma wat motivéiert haut Jonker sech ze engagéieren? Wéi eng Pro-
jeten leien hinnen am meeschten? Wéi eng Viraussetzunge musse 
geschafe ginn, datt si sech engagéiere kënnen? 

De Geschäftsführer vun der BUNDjugend Gerd Sanders - der beson-
nesch aktiver Jugendsektioun vun eiser Schwësterorganisatioun aus 
Däitschland - wäert hier Aktivitéiten virstellen an eis op dës an aner 
Froen äntwerten.

Läit Iech den Thema um Häerz? Da kommt laanscht op engem 
labberen Austausch den Donneschden, den 5. März 2014 um 18.15 
am Oekozenter Pafendall.

Dës Veranstaltung riicht sech u jiddweren, wou einfach Interessi um 
Thema huet, ob jonk oder vläit bessje manner jonk vum Alter hier… 
Opgrond vun der Veranstaltung kucke mäer dann, wéi mäer kéinte 
virgoen als Mouvement.

DréNkwAASSErSchUtz A LANDwirtSchAft:

Neel mat käpp machen!



Wat as lass

an EEgEnEr saach - Konzessioun gesicht!

Mir siche fir den Oekozenter Pafendall eng Konzessioun / 
Schankgenehmigung vun enger Privatpersoun um Territoire 
vun der Stad Letzebuerg: Tel. 439030-1, meco@oeko.lu.

Nous recherchons pour l'Oekozenter Pafendall une 
concession d'un particulier sur le territoire de la Ville de 
Luxembourg: Tel. 439030-1, meco@oeko.lu

De Comité vun der „Regional Miersch an Ëmgéigend“ vum Mouvement Écologique invitéiert op 

generalversammlung  
rEgional MiErsch an ËMgéigEnd
den Donneschdeg, 26. februar 2015 um 19.30 Auer  
am restaurant «Alen tuurm» zu Miersch op der Méchelsplaz.

 
Dagesuerdnung: 

• Begréissung 
• Aktivitéitsrapport 2014
• Rapport vum Keessier
• Diskussioun iwwert d’Aktivitéite vun eiser Regional

Fir d’Iessen duerno w.e.g. esou sei wéi meiglech umelle op der 
Email-Adress pierrette.maas@education.lu 
Mir géifen eis freeën, eis Memberen aus der Regional bei där 
Geleeënheet kennen ze léieren.

D‘Regional Süden invitéiert op hier Generalversammlung 2015 an op en interessanten Virtrag:

generalversammlung rEgional südEn
Donneschden, den 26. februar 2015 19h00, Sall Grand-Duc Jean, Gemeng Schëffleng

Memberen déi am Comité matschaffen wëllen, kënnen op dëser Adresse Bescheed soen:  
dany_hermes@yahoo.fr. No dem klasseschen Deel vun der Generalversammlung wäert folgenden Thema 
am Fokus stoen: 

 
„contrat de rivière, bassin supérieur de l‘alzette“

interventiounen vum J. MErSch, Bureau BiOMONitOr an vum G. SPANiEr, Ëmweltbero-
der vun der Gemeng Schëffleng

19h30, Sall Grand-Duc Jean, Gemeng Schëffleng

• Wat ass bis elo geschitt?
• Ginn et Problemer mat der Landwirtschaft? 
• Wéi gesäit et mat der Belaaschtung duerch 

Schuedstoffer aus? 
• Wéi aktiv sinn d’Gemengen? 
• Wat sinn déi kuerz- an mëttelfristeg  

Projets’en?

géint 20h30 ass den restaurant tONi réservéiert
 
Fir mat iessen ze goen ass eng Umeldung 
erwënscht  (43 90 30 – 1).

Die Plattform Stop TTIP lädt zu einer öffentlichen Konferenz-Debatte rund um das Thema 

ttiP vor ort: Welche Folgen für die Kommunen und 
öffentliche dienstleistungen?
ttiP-Abkommen: eine Einschränkung des politischen handelspielraumes für  
kommunen? welche konzequenzen für öffentliche Dienste?

Am Donnerstag, den 26. februar, um 18.00 Uhr, im casino syndical, 63, rue de Bonnevoie. Luxemburg

Der Referent, Thomas Fritz (freier Autor in Ber-
lin mit den Schwerpunkten Wirtschafts-, Ent-
wicklungs- und Umweltpolitik) wird sich während 
der Konferenz mit diesen Fragen befassen, indem 
er seine aktuelle Studie „TTIP vor Ort: Folgen der 
transatlantischen Handels- und Investitionspa-
rtnerschaft für Bundesländer und Kommunen », 
vorstellen wird.

Seit Juli 2013 verhandelt die EU mit den USA über 
das Handels- und Investitionsabkommen TTIP 
(Transatlantic Trade and Investment Partnership). 
TTIP berührt zahlreiche Bereiche, in denen die 
Bundesländer und Gemeinden über eigene Kom-
petenzen verfügen.

Das breite und für die Allgemeinheit überaus be-
deutsame Aufgabenspektrum von Bundesländern 
und Kommunen hätte es gerechtfertigt, sie aktiv 
in die Entscheidungsfindung über die Aufnahme 
der TTIP-Verhandlungen einzubinden. Doch dies 
ist nicht geschehen. Ebenso wie große Teile der 
Öffentlichkeit rätseln Landes- und Kommunal-
vertreter über den Inhalt, die Reichweite und die 
möglichen Konsequenzen dieses Vertrags.

Die Teilnahme ist kostenlos. Die Konferenzsprache 
ist Deutsch. Es wird eine Simultanübersetzung 
angeboten.

De Comité vun der „Regional Nordstad“ vum Mouvement Écologique invitéiert op 

generalversammlung rEgional „nordstad“
den Donneschdeg, 12. März 2015 um 19.00 Auer  
am restaurant „Äppel a Biren“ 1, route d’Ettelbruck L-9160 ingeldorf

Dagesuerdnung:

• Begréissung 
• Aktivitéitsrapport 2014
• Rapport vum Keessier
• Diskussioun iwwert d’Entwécklung vun der Nordstad
• Ausbléck op flott Aktivitéiten am Summer

Memberen déi am Comité matschaffen wëllen, kënnen dem Laure Simon w.e.g. Bescheed soen: 
laure.simon@pt.lu. Mir iessen herno zesummen am Restaurant, meld Iech awer w.e.g. am Vierfeld 
och per Mail beim Laure Simon un. 

De Mouvement Ecologique luedt häerzlech an op 

E satiresche réckbléck op de Mount Februar 
Eng kabarettistesch Liesung mam Jay Schiltz

Sonnden, 1. Mäerz 2015 um 17:00 / Dënschden, 3. Mäerz 2015 um 19:30 (de selwechte Programm) 
am Bistro vum Oekozenter Pafendall

An de vergaangene Méint huet de Mouvement 
Ecologique e puermol op kabarettistesch 
Liesungen mam Roland Gelhausen invitéiert. 
Hien huet op déi him eegen, satiresch an ironesch 
Aart a Weis kommentéiert, wéi hien all Dag 
vum viereschte Mount erlieft huet. Dobäi huet 
hien natierlech säi spezielle Bléck op d'Politik an 
d'Gesellschaft geworf.  

Fir de Mount Februar wäert de Jay Schiltz seng 
Vue vum Mount duerleeën, béid Kabarettiste 
wäerten eis iwwert d'Joer eraus ofwiesselnd an 
och alt mol zesummen, hier Vue presentéieren.

D’Liesung gëtt wéi ëmmer musikalesch begleed. 
A wéi gewinnt, bréngt d’Lydie Philippy mat 
der Kachequipe «Veggie-Table» vegetaresch 
Leckereien als Fingerfood op den Dësch.

Entrée: 20 € fir Memberen – 25 € fir Net-
Memberen. Bezuelt gëtt an der Oweskeess.

Well nëmmen eng begrenzten Zuel vu Leit 
méiglech ass a wéinst dem Fingerfood, ass 
eng Umeldung iwwer meco@oeko.lu oder Tel. 
439030-1 noutwendeg. Déi éischt si vir! 

Sidd Dir interesséiert um Réckblléck vum Roland 
Gelhausen op de Mount Januar? Da kuckt eran 
op de Site www.meco.lu, do fannt Dir e Film 
derzou

gEnEralvErsaMMlungEn an dE rEgionalEn
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aM FoKus

Rezent hat der Mouvement Ecologique unter dem 
Motto „Landwirtschaft: Forderung nach einer ge-
zielteren Einsetzung von 700 Mio € öffentlicher 
Gelder!“ Stellung zu dem neuen PDR „programme 
de développement rural“ bezogen. 

Innerhalb der nächsten Jahre – 2014-2020 – soll 
die Luxemburger Landwirtschaft in der Tat mit ins-
gesamt über 700 Millionen Euro an Subventionen 
aus öffentlichen Geldern (EU, greening sowie natio-
nal) und u.a. über das sogenannte “Programm für 
ländliche Entwicklung” („programme de dévelop-
pement rural“ PDR) unterstützt werden.

Der Mouvement Ecologique ist durchaus der Über-
zeugung, dass der Landwirtschaft eine wichtige 
Rolle in unserer Gesellschaft zukommt und sie 
auch entsprechend vom Staat und mit EU-Mitteln 
unterstützt werden soll. Eine finanzielle Unterstüt-
zung in der Größenordnung von über 100 Millionen 
Euro pro Jahr muss allerdings gezielt und bewusst 
in eine landwirtschaftliche Produktionsweise quali-
tativ hochwertiger Lebensmittel investiert werden, 
die im Interesse der Allgemeinheit steht: z.B. dem 
Schutz des Trinkwassers und der Böden, der Wah-
rung der Artenvielfalt und der natürlichen Land-
schaft, der Förderung von Arbeitsplätzen sowie der 
Vermarktung der Produkte einer mittelständischen, 
regionalen Landwirtschaft. 

Ende Juli reichte Luxemburg seinen Entwurf des 
PDR in Brüssel ein. Dabei verwies u.a. der Mouve-
ment Ecologique mehrfach darauf, dass dieser in 
keiner Form den Ansprüchen von Brüssel gerecht 
wird. Das Landwirtschaftsministerium sowie die 
Regierung schalteten jedoch auf stur, und die Re-
tourkutsche folgte nun Anfang Januar von Brüssel.

In einer schlichtweg als geharnischt zu bezeichnen-
den Stellungnahme lässt die Brüsseler Kommission 
kaum ein gutes Haar am Luxemburger Entwurf, wo-
bei die Kritik in zahlreichen Punkten deckungsgleich 
mit u.a. derjenigen des Mouvement Ecologique ist. 
De facto bedeutet dies jetzt, dass die Genehmi-
gungsprozedur des derzeit vorliegenden PDR-Ent-
wurfes solange ausgesetzt ist, bis Luxemburg den 
Einwänden der Kommission zur Genüge Rechnung 
getragen hat.

Wéi eng landwirtschaftspolitik fir  
lëtzebuerg?
Breite Echos auf Stellungnahme des Mouvement Ecologique /  
interessante informationsveranstaltung

Zahlreiche Landwirte, Vertreter von Gemeinden, Ver-
waltungen, Naturschützer, Verbraucher nahmen an  
dem Abend teil. Vor vollem Saal stellten die verschie- 
denen Redner – Luc Zwank, beigeordneter Direk- 
tor des Wasserwirtschaftsamtes / Umweltministe-
rin Carole Dieschbourg / Landwirtschaftsminister 
Fernand Etgen – die heutige Situation sowie die 
weitere Vorgehensweise der jeweiligen Ministerien 
dar.

Alsdann erfolgte eine sehr rege Diskussion. Themen 
dabei waren u.a.: Verbot von Pestiziden / Beratung der  
Landwirte / Stellenwert des Biolandbaus / Zugang zu  
Informationen betreffend die Trinkwasserqualität.

Aus der Sicht des Mouvement Ecologique seien 4 
Aspekte hervorgehoben:

• Es ist begrüßenswert, dass endlich ver-
schiedene Pestizide verboten werden sollen!

• Des Weiteren ist es absolut positiv, dass der 
Landwirtschaftsminister sich offen bzw. bereit 
erklärte, den PDR im Sinne des Biolandbaus 
zu verbessern.

• Begrüßenswert ist es ebenfalls, dass der 
Minister – wenn auch nach mehrmaligem 
Nachhaken – zusagte, alle Akteure (Landwirte, 
Vertreter von Umweltbewegungen, 

nogefrot - E puer Méint no dem accident 
um stauséi: Wou sti mäer mam drénk-
waasserschutz zu lëtzebuerg?
Auf großes interesse stieß dann auch die informationsversammlung des Mouvement 
Ecologique zum thema “trinkwasserschutz”. 

Zentrales Zitat aus der Brüsseler Stellungnahme: 
„En l‘absence de prise en compte adéquate des 
observations des services de la Commission, le pro-
gramme de développement rural luxembourgeois 
ne pourra pas être approuvé.”

In einem detaillierten Dossier – das Sie als Mitglied 
erhalten haben – bezog der Mouvement Ecologique 
ausführlich Stellung. Diese Stellungnahm löste ein 
sehr breites Echo aus: der Landwirtschaftsminister 
sah sich genötigt Stellung zu beziehen, zahlreiche 
Medien griffen das Thema ausführlich auf und ... ei-
nige Tage später wurden immerhin von Regierungs-
seite zwei Pestizide verboten. Ein erster Erfolg, aber 
weitere Schritte und Verbesserungen am PDR sind 
notwendig.

Sie finden alle Infos zum Thema / Presseberichte 
u.a.m. auf unserer Internetseite www.meco.lu

Gemeinde, Verbraucher) an einen Tisch zu 
bringen um über die zukünftige Orientierung 
der Landwirtschaftspolitik zu diskutieren.

• Die Tatsache, dass ein Ausbau der Beratung 
der Landwirte sowie eine “integrierte 
Beratung” stattfinden soll, ist ebenfalls positiv 
zu werten!

Man darf gespannt sein auf die weitere Entwicklung. 

Sie finden Fotos, einen Filmbericht des Abends 
sowie alle Vorträge ebenfalls auf www.meco.lu. 

Zu Beginn der Unterredung informierte Landespla-
nungsminister F. Bausch über die weitere Vorge-
hensweise betreffend die sektoriellen Pläne. Ende 
Februar wird er in der Abgeordnetenkammer ein 
Dokument vorlegen, in dem erste Schlussfolgerun-
gen aus den Debatten der vergangenen Monate 
gezogen und zentrale Fragestellungen aufgeworfen 
werden. Diese Überlegungen solllen dann auch die 
Basis für die weitere Vorgehensweise sein. Der Mi-
nister verwies darauf, dass vor Sommer auch noch 
ein Rundtischgespräch mit der Zivilgesellschaft zum 
Thema stattfinden soll.
Der Mouvement Ecologique betonte erneut, wie 
wichtig seiner Meinung nach eine kohärente Lan-
desplanung sei. Diese müsse aber gemeinsam mit 
den Akteuren vor Ort erfolgen, und vor allem auch 
mit den Gemeinden auf regionaler Ebene. Die bei-
den Regierungsvertreter vertraten die gleiche Sicht-
weise und auch an, verstärkt in diese Richtung ge-

landesplanung und sektorielle Pläne im Fokus:  
unterredung des Mouvement Ecologique mit dem landesplanungsministerium 
Der Mouvement Ecologique hatte rezent eine Unterredung mit Landesplanungsminister f. Bausch sowie Staatssekretär c. Gira zu fragen der Landesplanung im Allgemeinen und 
zu den sektoriellen Plänen im Besonderen.

hen zu wollen. Für den Mouvement Ecologique ist 
es dabei grundlegend, dass der Staat konsequent 
in Richtung Dezentralisierung weiterplant und ge-
meinsam mit regionalen Zusammenschlüssen von 
Gemeinden Entwicklungsziele festlegt, die dann 
auch in der Region konkret umgesetzt werden. 
Dabei steht dann auch die Frage im Raum, ob nicht 
stärker als dies in den Entwürfen der sektoriellen 
Pläne der Fall war, wieder die Idee der “zentralen 
Orte” (“centres d’attraction et de développement”) 
innerhalb von Regionen valorisiert werden müsste. 
Warum, so die Frage des Mouvement Ecologique, 
nicht auch die Einwände zu den sektoriellen Plänen 
regional auswerten?
Seitens des Mouvement Ecologique wurde zudem 
betont, der Mehrwert der sektoriellen Pläne wür-
de auch darin liegen, dass die 4 sektoriellen Pläne 
- Mobilität, Aktivitätszonen, geschützte Landschaf-
ten und Wohnen - stärker miteinander verknüpt 

würden. Dies sei ebenfalls bei den Entwürfen der 
Pläne bei weitem nicht ausreichend der Fall gewe-
sen. Dabei ginge es doch gerade darum, z.B. nur 
dort neue Siedlungen zuzulassen, wo dies aus Mo-
bilitätssicht oder zur Wahrung von Naherholungs-
gebieten verträglich sei. Auch wenn der Minister 
und der Staatssekretär die Kritik nicht im gleichen 
Ausmaß teilten, so sind sie aber auch der Überzeu-
gung, dass diese Verknüpfung der verschiedenen 
Planungen unbedingt vertieft werden sollte. 
Der Mouvement Ecologique hob zudem hervor, 
wie wichtig es seiner Meinung nach sei, die gro-
ßen Entwicklungsprojekte in den sektoriellen Plä-
nen stärker aufzugreifen. Diese Projekte - wie z.B. 
“Terres rouges”, Agrarzentrum Mersch, Nordstad, 
Diddelenger Schmelz - würden reelle Entwicklungs-
chancen für die jeweiligen Regionen darstellen, 
Wohnen / Freizeit und Arbeiten in direkter Nähe zu 
Stadtzentren miteinander verbinden und de facto 

eine breite Unterstützung finden. Sie seien weitaus 
weniger umstritten als die “projets d’envergure” im 
Entwurf des sektoriellen Planes Wohnungsbau. Mi-
nister F. Bausch und Staatssekretär C. Gira bekräf-
tigten, wie wichtig auch in ihren Augen das Voran-
treiben dieser Projekte sei.
Weitere Punkte der Unterredung waren zudem die 
Reform der Grundsteuer, die Mobilisierung von 
nicht genutztem Bauland sowie verschiedene juris-
tische Fragestellungen.
Insgesamt eine äußerst konstruktive und lebendige 
Sitzung. Man darf gespannt sein und hoffen, dass 
nach der berechtigten Kritik an den Entwürfen der 
sektoriellen Pläne, nun in der Landesplanung ein 
Qualitätssprung erfolgen kann.
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divestmentday in luxemburg:  
Keine öffentlichen gelder für Kohle, Öl, gas oder atomenergie !
Anlässlich der Sitzung des regierungsrates am 11. februar, demonstrierten klima-Aktivistinnen auf der Place clairefontaine gegen öffentliche investitionen in fossile Energien und 
die Atomenergie. zu der Demonstration hatten die in der Plattform Votum klima zusammengeschlossenen luxemburgischen Nichtregierungsorganisationen aufgerufen, zu denen 
auch der Mouvement Ecologique gehört. Die Aktion war teil einer weltweiten kampagne in mehr als 380 Städten und 48 Ländern rund um den Globus.

an dEr aKtualitEit 

Anlässlich der Sitzung des Regierungsrates am  
11. Februar, demonstrierten Klima-AktivistInnen 
auf der Place Clairefontaine gegen öffentliche Inves-
titionen in fossile Energien und die Atomenergie. 
Zu der Demonstration hatten die in der Plattform 
Votum Klima zusammengeschlossenen luxembur-
gischen Nichtregierungsorganisationen aufgerufen, 
zu denen auch der Mouvement Ecologique gehört. 
Die Aktion war Teil einer weltweiten Kampagne in 
mehr als 380 Städten und 48 Ländern rund um den 
Globus.

Votum Klima machte mit der Aktion darauf auf-
merksam, dass der luxemburgische Pensionsfonds 
(„Fonds de Compensation“) bedeutende Summen 
in Unternehmen investiert, die in den Sektoren fos-
sile Energien und Atomenergie tätig sind. Votum 
Klima fordert die Regierung auf, kurzfristig keine 
weiteren Investitionen in Fossil- und Atomenergie 
vorzunehmen und mittelfristig ein Umschichten 
des Portfolios zu Gunsten der Erneuerbaren Ener-
gien in die Wege zu leiten

Eine Untersuchung des Geschäftsberichts von 2013 
hat ergeben, dass der Fonds de Compensation über 
Aktien und Obligationen mehr als eine halbe Milli-
arde Euro alleine in die Erdölbranche investiert hat. 
Hinzu kommen etwa 7 Millionen Euro in Unterneh-
men der französischen Nuklearindustrie sowie In-
vestitionen in Konzerne der Kohlebranche. 

Um die globale Erwärmung auf maximal 2 Grad Cel-
sius zu begrenzen, müssen jedoch 80 Prozent der 
fossilen Brennstoffreserven im Boden bleiben. Den-
noch subventionieren die Industrienationen derzeit 
Öl-, Gas- und Kohleunternehmen jährlich mit 88 
Milliarden Dollar. Dies ist fast doppelt so viel, wie 
für die Bereitstellung von kostengünstigen, erneu-
erbaren Energie für alle bis zum Jahr 2030 benötigt 
wird. 

„Divestment“ bedeutet also u.a., dass öffentliche 
Institutionen ihre Investitionspolitik für die ihnen 
anvertrauten Gelder überdenken. Dafür sprechen 
auch wirtschaftliche Gründe: 80 Prozent der er-
schließbaren Kohlenstoffreserven sind aufgrund des 
internationalen Klimaschutzes mit dem Risiko be-
haftet, zu wertlosen Vermögenswerten zu werden. 
Unternehmen, die im Bereich fossile Brennstoffe 
agieren, gelten derzeit als stark überbewertet. Öf-
fentliche Einrichtungen verstoßen folglich durch 
Investitionen in hochriskante Kohlenstoff-Vermö-
genswerte auch gegen ihre Fürsorgepflicht.

Was für öffentliche Institutionen gilt, gilt natürlich 
auch für private Anleger. Es gilt, eine Energiewende 
in Bürgerhänden hier und jetzt in die Realität um-
zusetzen. Obwohl durchaus hierzulande Potentiale 
insbesondere im Bereich der Solarenergie und der 
Windenergie existieren, wurden im Jahr 2013 nur 
ca. 0,7% des luxemburgischen Primärenergiever-
brauchs aus Wasserkraft, Wind- und Sonnenener-
gie erzeugt. Investitionen in die Produktion von er-
neuerbaren Energien sind nicht nur wichtig für den 
Klimaschutz, sie tragen außerdem dazu bei, Europa 
und damit unser Land unabhängiger von Energi-
eimporten zu machen und fördern die Schaffung 

von Arbeitsplätzen vor Ort. 

Die Demonstranten nutzten die Gelegenheit, um 
dem für den Fonds de Compensation (FDC) zu-
ständigen Minister Romain Schneider persönlich 
ihr Anliegen zu erläutern und die Regierung aufzu-
fordern, kurzfristig keine weiteren Investitionen in 
Fossil- und Atomenergie vorzunehmen und mittel-
fristig ein Umschichten des Portfolios zu Gunsten 
der Erneuerbaren Energien in die Wege zu leiten. 

Minister Schneider erklärte gegenüber Votum Kli-
ma, dass die Regierung eine Diskussion darüber 
führen wird, in welche Sektoren die Gelder des 
Fonds de Compensation in Zukunft investiert wer-
den sollen, damit die generelle Kohärenz zwischen 
der Investitionspolitik des FDC und der Regierungs-
politiken, z.B. in den Bereichen Klimaschutz und 
Entwicklung, gewährleistet werden kann. Er erklär-
te außerdem, dass die zuständige Parlamentskom-
mission in ihrer nächsten Sitzung über dieses The-
ma beraten wird. Minister Schneider versprach, die 
in der Plattform Votum Klima zusammengeschlos-
senen Organisationen über den Fortgang der Dis-
kussionen bezüglich der Kriterien des FDC auf dem 
Laufenden zu halten.

Nicht zu verstehen sind die peinlichen Versuche 
eines Teils der Jägerschaft dieses Jagdverbot mit 
unsinnigen Behauptungen aufheben zu lassen. 
Dass sie sich dabei auch noch nicht scheuen, eine 
regelrechte Angstkampagne bei den Menschen zu 
schüren ist schon fast als bösartig anzusehen.

Stichwort: Tollwut

Da wird die Gefahr von Infektionen durch Tollwut 
und dem kleinen Fuchsbandwurm durch eine sich 
uferlos vermehrende Fuchspopulation heraufbe-
schwört.

Nur mit der drastischen Bejagung der Füchse, so 
die Aussage dieser „Jäger“, könnte die gewünschte 
Reduzierung der Fuchsdichte herbeigeführt wer-
den, welche zu einem Zusammenbruch der Infek-
tionskette führen könnte. Dies ist seit Jahrzehnten 
wissenschaftlich widerlegt, wie das Beispiel der 
Tollwutbekämpfung eindeutig bewiesen hat. Diese 
Krankheit grassierte bis weit in die 1980er Jahre in 
ganz Mitteleuropa. Massive Abschusskampagnen, 
bis hin zur flächendeckenden Begasung der Fuchs-
baue in den 1960er Jahren, konnten die Wildtoll-

Zum verbot der Fuchsjagd!
Der Mouvement Ecologique begrüßt die Entscheidung des Umweltministeriums die 
Jagd auf den fuchs einzustellen. Einige informationen zum thema.

wut nicht eindämmen. Erst mit dem Auslegen von 
Impfködern wurde Europa tollwutfrei.

Eine verstärkte Bejagung des Fuchses hat sogar 
eher entgegengesetzte Effekte. Fuchsrüden beset-
zen Reviere, in denen mehrere Fähen leben, von 
denen aber in der Regel nur eine trächtig wird. 
Wenn durch Abschüsse die sozialen Bindungen der 
Tiere immer wieder gestört werden, löst sich diese 
interne Geburtenkontrolle auf, mehrere Weibchen 
werfen Welpen.  

Stichwort: Fuchsbandwurm

Für die Ausbreitung des Fuchsbandwurmes gelten 
ähnliche Überlegungen, wie für die Tollwut. Richtig 
ist, dass es eine tödliche Erkrankung ist, allerdings 
bei zwei Krankheitsfällen im Jahr in Europa, doch 
wohl nicht das größte Risiko. Besonders wenn man 
weiß, dass nicht nur der Fuchs diesen Parasiten 
verbreitet, sondern auch Haustiere, wie nicht ent-
wurmte Katzen und Hunde. Richtig ist auch, dass 
sich Füchse mittlerweile in allen Ortschaften, bis 
hin zu Großstädten ausgebreitet haben. Da jedoch 
hier keine Jagd erlaubt ist, werden die Forderungen 

der Jäger die Fuchsjagd weiter zu erlauben, wohl 
kaum innerorts zum Tragen kommen. 

Stichwort: 6-wöchige Jagdruhe

Weitere Vorbehalte der Jäger, wie die 6-wöchige 
Jagdruhe im Wald, welche zu einer „Wildschwein-
schwemme“ führe, entbehren ebenfalls jeglicher 
Logik. Nicht umsonst wurde jeder Wildart im Na-
men der sogenannten Waidgerechtigkeit eine 
Schonzeit zugestanden. Erst mit dem Aufkommen 
der Schweinepest wurde die Jagd auf Wildschwei-
ne ganzjährig erlaubt. Diese Krankheit konnte durch 
eine Impfkampagne erfolgreich bekämpft werden. 
Da zudem auch die Wildschweindichte erheblich 

gesenkt wurde, gibt es keine Notwendigkeit wei-
terhin zu jeder Zeit diese Tiere zu bejagen. Zudem 
muss erwähnt werden, dass die Wildschweinjagd 
weiterhin in den landwirtschaftlich genutzten Flä-
chen, erlaubt bleibt. 

Der Mouvement Ecologique hat sich seit jeher für 
eine Bejagung bestimmter Wildarten (unter der 
Bedingung eines sinnvollen Nutzungsgebotes) aus-
gesprochen, dies im Interesse des Schutzes unserer 
Waldökosysteme und der Landwirtschaft.

Die neuen Jagdbestimmungen entsprechen diesen 
Ansprüchen vollauf.
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Die Handelskommissarin und ihr 
neoliberales Denken… 
Ein ehrlicherweise, vielleicht nicht ganz ob-
jektiver, aber realistischer Bericht über eine 
Unterredung mit Cecilia Malmström, der 
EU-Handelskommissarin. 

In einer anderthalbstündigen Sitzung konnten  
3 Vertreter des europäischen Bündnisses gegen die 
Freihandelsabkommen, Michael Effler, John Hilary 
sowie Blanche Weber, der Handelskommissarin 
ihre Argumente darlegen. Dabei zeigte sich recht 
schnell: auch wenn die Kommissarin durch ihre 
Freundlichkeit und ihren Charme besticht, sie ist 
eine knallharte Vertreterin des neoliberalen Den-
kens, wovon Wortwechsel wie folgende zeugten:

thema Schiedsgericht

Bekanntlich sieht der Entwurf des Freihan-
delsvertrages die Einsetzung eines Schieds-
gerichtes vor. Anstelle eines normalen Ge-
richtes sollen hier 3 (willkürlich genannte) 
„Schiedsrichter“ von Firmen, die sich in ihren 
Investitionen benachteiligt fühlen, mit einer Kla-
ge befasst werden. Dabei verfügen diese “Schied-
sichter” über keine demokratische Legitimation. 
 
Die EU-Kommission hatte eine Bürgeranhörung 
zu dieser besonders umstrittenen Bestimmung 
durchgeführt, an der über 1.500 Personen teilnah-
men. Davon sprachen sich 98% (!) EU-weit gegen 
das Prinzip eines derartigen Schiedsgerichtes aus. 
Das lässt Frau Malmström aber “kalt”. Ihre Argu-
mentation (etwas salopp formuliert): Die Gegner 
des Schiedsgerichtes sind eh auch größtenteils 
Gegner des TTIP, demnach würde das Herauslö-
sen des Schiedsgerichtes aus dem Abkommen 
nicht wirklich etwas grundlegendes ändern… Sic!  
 
Leider konnte Frau Malmström aber effektiv dar-
auf verweisen, dass ihr einige Mitgliedsstaaten ein 
Schreiben zugestellt haben, in dem sie sich für das 
Schiedsgericht aussprechen… Umso wichtiger wäre 
es deshalb, dass Länder wie Luxemburg ihr “NEIN” 
zum Schiedsgericht noch klarer äußern würden. 
 
Darauf angesprochen, ein Bericht zu ihrem Amts-
antritt habe die Aussage enthalten, sie sei ebenfalls 
gegen das Schiedsgericht… diese wäre aber in ei-
ner späteren Fassung gestrichen worden, gab Frau 
Malmström an, es habe sich bei ersterer Fassung 
um einen Irrtum gehandelt… Ohne Kommentar. 
 
 
thema ökonomischer Nutzen

Konfrontiert mit den Aussagen einer ganzen Rei-
he von Wirtschaftsinstituten, welche den ökono-
mischen Nutzen des Freihandelsabkommens in 
Frage stellen resp. dessen ökonomische Nachteile 
höher gewichten als vermeintliche Vorteile, gab 
es seitens der Kommissarin nur äußerst auswei-
chende Antworten. Ein kurzer Austausch von Ar-
gumenten mündete in folgender Aussage von Frau 
Malmström: “28 Staaten können nicht irren”….  
 
thema Standards

Ein Argument für die Freihandelsabkommen, so 
die Handelskommissarin weiter, sei dass mit den 
Freihandelsabkommen zwischen EU-Kanada und 
EU-Amerika nunmehr endlich weltweit höhere 

das Engagement gegen ttiP geht weiter:  
unterredung mit Eu-handelskommissarin Malmström - breite europaweite Mobilisierung!

Der Mouvement Ecologique engagiert sich mit Nachdruck gegen die freihandelsabkom-
men Europa-kanada sowie Europa-Amerika. rezent fanden diesbezüglich wichtige Ge-
spräche statt. Ein kurzer Bericht.

Standards erreicht werden können. Diese Freihan-
delsabkommen könnten somit als Richtschnur als 
“golden standard” für weitere Abkommen gelten… 
Gegner teilen diese Argumentation natürlich aus 
mehreren Gründen nicht (z.B. würden de facto 
Standards eingefroren, Verbesserungen wären da-
nach kaum noch möglich; bessere Standards an-
derer Länder würden somit übergangen u.a.m.). 
 
thema rechte des Europaparlamentes so-
wie der nationalen Parlamente

Interessant die Aussagen darüber, ob das Europa-
parlament bzw. die nationalen Parlamente über-
haupt ihre Zustimmung zu den Abkommen geben 
müssten (sogenanntes „mixed agrreement“). Diese 
Frage ist bis dato umstritten, da der Lissabon-Ver-
trag regelt, dass bestimmte Abkommen keine Zu-
stimmung der Parlamente bedürfen. Diese so emi-
nent wichtige Frage wird derzeit juristisch geprüft. 
Frau Malmström gab aber an, die Wahrscheinlich-
keit wäre recht hoch, dass das Freihandelsabkom-
men mit Amerika von den Parlamenten gutgeheis-
sen werden muss, und bei jenem mit Kanada würde 
es auch eher so aussehen. Es wäre in der Tat poli-
tisch unvertretbar, dass Abkommen, die so tiefgrei-
fend in quasi alle unsere Lebensbereiche eingreifen, 
ohne Zustimmung des Europaparlamentes bzw. 
der nationalen Parlamente gutgeheissen würden… 
 
 

Die Zivilgesellschaft mobilisiert 
sich weiterhin!
Außerdem trafen sich parallel 200 VertreterInnen 
von Nicht-Regierungsorganisationen aus fast allen 
europäischen Ländern, um über die weitere Vorge-
hensweise in Sachen TTIP zu diskutieren. Klar steht 
fest: die Opposition in ganz Europa, aber auch in 
Kanada und in Amerika, wächst, auch wenn sie in 
den verschiedenen Ländern unterschiedlich stark 
ausgeprägt ist. Gemeinsam wurden Aktionen abge-
sprochen, u.a.: Es werden weiterhin Unterschriften 
gegen die Freihandelsabkommen gesammelt: Ziel 
sind mindestens 2 Millionen bis Oktober dieses 
Jahres! Beteiligen auch Sie sich, wenn Sie das noch 
nicht getan haben: www.meco.lu! 

Des Weiteren findet am 18. April 2015 ein europa-
weiter Aktionstag statt. Im Mai soll eine “Motion” 
des Europaparlamentes angenommen werden, in 
der das Parlament seine Forderungen / Erwartun-
gen an die Kommission richtet. Die Orientierung 
dieser Motion wird von sehr großer Bedeutung für 
die weitere Entwicklung des Dossiers sein. Wenn 
das Parlament sich z.B. auf deutliche Worte gegen 
wesentliche Orientierungen des Entwurfes (u.a. der 
Schiedsgerichte) einigen würde, so würde dies die 
Verhandlungen sonder Zweifel stark beeinflussen… 
Demnach: europaweit werden EU-Parlamentarier 
auf ihre Verantwortung aufmerksam gemacht.

Gleichzeitig fand auch, organisiert von “Friends of 
the Earth”, der Organisation in welcher der Mou-
vement Ecologique Mitglied ist, eine Protestaktion 
gegen das Abkommen statt. Einen kurzen Film hier-
zu finden Sie auf www.meco.lu

   
In einer Sitzung mit Vertretern des 
europaweiten Bündnisses gegen die 
Freihandelsabkommen legte die EU-Han-
delskommissarin ihre Sichtweise dar, die 
meilenwert von jener der 1,5 Millionen 
BürgerInnen ist, die mittlerweile die Peti-
tion gegen TTIP unterschrieben haben.

   
Fast 200 engagierte Personen aus ganz 
Europa trafen sich in Brüssel, um ge-
meinsam ihre Strategie zu den Themen 
Freihandelsabkommen zu besprechen, 
darunter auch Blanche Weber. Bemer-
kenswert ist der breite Zusammenhalt 
zwischen über 350 Organisationen euro-
paweit! 

   
Parellel zu diesem europäischen Treffen 
wurde gegen die Freihandelsabkommen 
protestiert. Die Koordination hatte davon 
„Friends of the Earth“, die europaweite 
Organisation in welcher der Mouvement 
Ecologique Mitglied ist. Auf der Internet-
seite des Mouvement Ecologique finden 
Sie auch einen Filmbericht zu dieser Akti-
on.

   
Die Unterschriftenaktion gegen die 
Freihandelsabkommen gehen weiter! 
Falls Sie sich noch nicht daran beteiligt 
haben: holen Sie das bitte dringend nach! 
Auf der Internetseite www.meco.lu des 
Mouvement Ecologique finden Sie die 
Onlinepetition. Gerne schicken wir Ihnen 
auch Exemplare zu. Auf der Internetseite 
https://stop-ttip.org finden Sie zudem ak-
tuelle Infos zum Thema.
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Zur Teilnahme an der Podiumsdiskussion wurden 
der Staatssekretär vom Nachhaltigkeitsministerium 
Camille Gira, die Architektin Christina Mayer vom 
Service des Sites et Monuments, die Architektin und 
Energieberaterin Christiane Conrady von myenergy, 
der Architekt Steve Weiland als Vertreter vom Ordre 
des architectes und der Energieberater Marc Neu 
vom Réidener Energieatelier, eingeladen.

Architektin und Bauschadensgutachterin Silke Sous 
aus dem Aachener Institut für Bauschadensfor-
schung und angewandte Bauphysik (AIBau) hielt den 
einführenden Vortrag zum Thema «Baupraktische 
Detaillösungen für Innendämmungen bei hohem 
Wärmeschutzniveau». Hierbei wurde die Proble-
matik der Innendämmung aus bauphysikalischer 
und ausführungsplanerischer Sicht erläutert. Die 
Referentin bezog sich dabei auf die Anforderung der 
Deutschen Energieeinsparverordnung von 2009, 
entsprechend der ein Wärmedurchgangskoeffi-
zient von 0,35 W/(m²K) erreicht werden musste. 
Eine von ihrem Institut ausgeführte Studie von ent-
sprechend innengedämmten Gebäuden belegte, 
dass bei sachgemäßer und fachkundiger Planung 
/ Ausführung der Einbau einer solchen Innendäm-
mung schadensfrei bleibt. Die Mindestanforderung 
von 0.40 W/(m²K), die laut großherzoglichem Règle-
ment «concernant la performance énergétique des 
bâtiments d‘habitation» von 2010 gefordert ist, ist 
demnach unkritisch in der Umsetzung.

Höhere Dämmziele verschärfen hingegen das 
Schadensrisiko und sind zumeist mit ökologischen 
respektive kapillaraktiven also feuchteregulierenden 
Dämmstoffen nicht zu erreichen. Weshalb der finan-
zielle Anreiz der im Förderprogramm Prime House 
2013-2016 geschaffen wurde, um mit der Innendäm-
mung weit darüber hinausgehende Dämmwerte zu 
erzielen, kritisch hinterfragt werden muss. In diesem 
Zusammenhang wurde darauf hingewiesen, dass der 
finanziellen Förderung eine Energieberatung voraus-
gehen muss, die die Schadensfreiheit der Dämm- 
maßnahme garantieren soll.

Die Referentin empfahl diesbezüglich bei dem rech- 
nerischen Nachweis für die Schadensfreiheit der 
Dämmmaßnahme, alle im Bauteil vorhandenen 
Feuchteströme zu berücksichtigen und dies nicht 
nur unter stationären Bedingungen.

Jedoch wurde festgestellt, dass die Ausgangsdaten 
für eine solche Berechnung oft theoretischer und 

innendämmung in Wohnbauten:  
Was macht sinn?
Das Seminar „innendämmung: was macht Sinn und wo sind die Grenzen des Sinnvollen?“ 
fand am 3. februar 2015 im Oekozenter vor zahlreichem fachpublikum statt.

entsprechend ungenauer Natur sind, wodurch das 
Resultat verfälscht wird. Um diesem Manko zu be-
gegnen, müsste also eine messtechnische Bestand-
saufnahme des Gebäudes im Vorfeld der Ausfüh-
rungsplanung unternommen werden. Eine solche 
Herangehensweise entspricht allerdings nicht der 
gängigen Praxis und der Nachweis für die Schadens-
freiheit der Dämmmaßnahme ist demnach nicht 
gegeben.

Was die Dämmwerte von Außenwänden alter, tra-
ditioneller Wohnbauten anbelangt, wurde in Un-
tersuchungen der Uni Luxemburg festgestellt, dass 
die Annahmen meist zu pessimistisch sind. Eine 
mögliche Erklärung hierfür ist nach Meinung des 
„Service des Sites et Monuments“, dass die alten 
in der Regel aus Bruchstein errichteten Gebäude in 
Luxemburg im europäischen Vergleich handwerklich 
sehr gut ausgeführt sind und eine verhältnismäßig 
hohe Qualität der Bausubstanz aufweisen. Man geht 
deswegen davon aus, dass gegenüber den indus-
triell-präfabrizierten Ziegelhäusern der ersten Stun-
de, bei solchen Gebäuden oftmals die wirtschaftlich 
effektivste Form der energetischen Sanierung be-
reits die Dämmung des Daches ist.

Wirtschaftlich effektiv ist auch, unter Beachtung der 
Problematik der Wärmebrücken, nur die tatsächlich 
beheizten Räume des Hauses von innen zu dämmen.

Weiter wurde über die Berücksichtigung der Le-
benszyklusanalyse der Dämmstoffe diskutiert, 
wobei hier schnell die Diskrepanz zwischen den 
gängigen Berechnungsannahmen von 40 Jahren 
und den aus ökologischer Sicht anstrebenswerten 
langfristigeren Berechnungszeiträumen, festges-
tellt wurde. 

Das Förderreglement Prime House 2013-2016 endet 
2016. Ein neues Förderprogramm soll  anschließend 
für Bestandsgebäude eingeführt werden. Hierbei 
werden nicht mehr nur die bestmöglichen Dämm- 
werte gefördert (Stichwort: U-Wert-Olympiade) 
sondern es wird vielmehr eine ganzheitlichere Öko-
bilanzierung anvisiert. So wird von der Regierung 
das Ziel verfolgt ökologischere und gesundheitlich 
unbedenkliche Dämmstoffe zu fördern. Zudem soll 
es unter Umständen möglich sein bei der Bilan-
zierung der Primärenergie auch die auf erneuerbare 
Energie basierende Anlagentechnik miteinfließen 
zu lassen und somit eventuell schwächer gedämmte 
Bauteile zu kompensieren.

   
   Rund 60 Fachleute aus unterschiedlichen Bereichen nahmen am Seminar teil.

KliMabündnis lËtZEbuErg

Bei dëser Aktioun geet et och 2015 dorëms, d’ 
Kanner fir eng ëmweltfrëndlech Mobilitéit an 
doduerch och fir de Klimaschutz ze sensibiliséier-
en. D’Aktioun fënnt während enger oder och méi 
Wochen tëschent Mäi an Enn Oktober 2015 statt, d’ 
Enseignanten an d’Educateuren décidéiere selwer 
wéini a wéi laang. Déi Initiative, déi a ganz Europa 
duerchgefouert gëtt, hat schonns déi Joeren vir-
drun e groussen Succès. Bei der leschter Editioun 
2013 hunn alleng hei am Land ronn 1350 Kanner 
aus 86 Schoulklassen 20.734 Gréng Meilen gesam-
melt!

Dëst Joer wéilte mer de Schoulen, Maisons 
Relais’en a Jugendgruppen besonneg un d’Häerz 
leeën fir matzemaachen. Well déi nächst Klima-
konferenz am Dezember zu Paräis fënnt statt zu 
engem Ament, wou Lëtzebuerg d’Présidence vun 
der EU huet, an also ganz staark an den Klimaver-
handlungen wäert implizéiert sënn. Mer brauchen 
dowéinst och aus eisem Land en däitlecht Zeech-
en, dat mer selwer an eis Kanner et eescht men-
gen mam Klimaschutz.

Fir d’Aktioun duerchzeféieren stelle mer natierlech 
och 2015 d’Material zur Verfügung, esou z.B. e 
Begleetheft fir Léierin/Schoulmeeschter an Éduca-
teuren, Hefter wou d’Kanner Stickeren apeche kën-
nen, Virlage fir e Kannerverkéiersavis auszeschaff-
en, Affichen, avm. 

Dëst Material ass och speziell fir déi eenzel Al-
tersgruppen ausgeschafft ginn, esou datt d’Mat-
maachen fir all Kand Freed mécht. Dir kennt Iech 
dëst Material scho mol ukucken op www.kinder-
meilen.eu.

op Kannerféiss duerch d’Welt 2015 –  
eng extra fréi Editioun fir en extra gudd 
resultat!
Dëst Joer ginn d’kanner nees op eng symbolesch weltrees bis op déi nächst klima-
schutzkonferenz am Dezember zu Paräis. Dës Aktioun gëtt vum “klima-Bündnis Lëtze-
buerg” zesummen mam “Mouvement Ecologique” ënnert dem Patronage vum éduca-
tiounsministère organiséiert a vum Ministère fir Nohalteg Entwécklung ënnerstëtzt.

D’ Offer fir bei der Aktioun mat ze maachen ass 
fir all Schoulklassen, Schoulgebaier, Crèchen oder 
Jugendgruppen gratis. Fir ofschätzen ze kënnen, 
wéivill Material mir drécke loossen mussen, wiere 
mir frou, wann Dir eis géingt bis allerspéitstens de 
4. Mäi Bescheed soen. Op www.klimabuendnis.
lu fannt Dir d’Formulairen fir eenzel Klassen, ganz 
Schoulen, Maisons Relais’en oder Jugendgruppen 
unzemellen. Mir freeën eis op Iech!

Kontakt: Paul Polfer/ Klima-Bündnis Lëtzebuerg 
/ paul.polfer@oeko.lu – Tel. 43903026 – Fax 
43903043

   
    Jedes Jahr nehmen viele Schulkinder an der Initiative teil und freuen sich, ihre Projekt  
    vorstellen zu können.
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Auf Oekotopten.lu wurde vor 2 Jahren bewusst auf 
eine Liste energieeffizienter Backöfen und Herde 
verzichtet, da es  aufgrund des technischen Fort-
schritts fast nur noch die Energieeffizienzklasse A 
auf dem Markt gab. Dies ändert sich nun jedoch...

Backöfen: Ab dem 1. Januar 2015 wird ein 
neues Label mit den besten Energieeffizi-
enzklassen A+, A++, A+++ eingeführt. 

Dabei muss beachtet werden, dass alle Herde/
Backöfen, die ab Januar 2015 neu in den Handel 
kommen, mit dem neuen Energielabel der Energie-
effizienzklassen A+++ bis D gekennzeichnet werden 
müssen. Geräte, die zum Stichtag bereits im Handel 
waren, müssen allerdings nicht umetikettiert und 
dürfen weiter verkauft werden. Daher am besten 
nicht nur die Energieeffizienzklasse sondern auch 
den Energieverbrauch (in kWh) vergleichen. 

Der Verbrauch der Geräte, die mit Gas oder elekt-
risch funktionieren, wird auch leicht zu vergleichen 
sein, da der Energieverbrauch z.B. der Gasherde  in 
Megajoule und kWh angezeigt ist.

Das neue Energielabel für Backöfen 
enthält folgende Informationen:
• Name oder Marke des Herstellers
• Energiequelle des Gerätes (elektrisch oder 

Gas) 
• Typenbezeichnung des Gerätes
• Energieeffizienzklasse von A+++ (hervorra-

gend) bis D (sehr schlecht)
• Energieverbrauch für die Beheizungsarten 

konventionell und/oder Umluft/Heißluft (er-
mittelt bei Normbackvorgang)

• in kWh/Zyklus (elektrisch) oder in Megajoule/
Zyklus (Gas)

• Nutzbares Nettovolumen des Backofeninnen-
raums in Liter

neue Energielabels für backöfen und 
dunstabzugshauben
Backöfen sind ein unverzichtbares Gerät im haushalt. Ob Selbstgekochtes oder fertig- 
gericht, der Backofen ist neben dem kochfeld ein zentrales Element in jeder küche. 

Dunstabzugshauben erhalten ebenfalls 
das Energielabel

Um den Energieverbrauch von Dunstabzugshauben 
einfach einschätzen und vergleichen zu können, 
werden die Geräte ebenfalls ab 1. Januar 2015 in 
Energieeffizienzklassen von A (niedriger Verbrauch) 
bis G (hoher Verbrauch) eingeteilt. 
Aufgrund des zu erwartenden technischen Fort-
schrittes gilt:
• Ab Januar 2016 wird umgestellt auf A+ bis F. 

A++ bis E kann auf freiwilliger Basis verwendet 
werden.

• Ab Januar 2018 wird umgestellt auf A++ bis E. 
A+++ bis D kann auf freiwilliger Basis verwen-
det werden.

• Ab Januar 2020 wird A+++ bis D Pflicht.
• Wie bei den Backöfen müssen alle Dunstab-

zugshauben, die ab 1. Januar 2015 neu in den 
Handel kommen, mit einem Energielabel ge-
kennzeichnet werden. Geräte, die zum Stich-
tag bereits im Handel waren, dürfen ohne Eti-
kett weiter verkauft werden.

 
Das neue Energielabel für Dunstab-
zugshauben enthält folgende Infor-
mationen:
• Name oder Marke des Herstellers
• Typenbezeichnung des Gerätes
• Energieeffizienzklasse
• Jährlicher Energieverbrauch in kWh
• Fluiddynamische Effizienz in Klassen A bis G
• Beleuchtungseffizienz in den Klassen A bis G
• Fettabscheidegrad in den Klassen A bis G
• Geräuschpegel in Dezibel

Das Kap Europa, erstes Kongresshaus weltweit, 
welches von der Deutschen Gesellschaft für Nach-
haltiges Bauen ein Gold-Zertifikat verliehen bekam, 
eignete sich besonders für die Durchführung der 
verschiedenen Workshops, in denen aktuelle Her-
ausforderungen angesprochen und Lösungsstrate-
gien erarbeitet wurden. 

In den interaktiven Foren wurde unter anderem 
die Idee diskutiert, wie sich Nachhaltigkeit als 
USP nutzen lässt; d.h. wie sich der Veranstalter 
über die Umsetzung nachhaltiger Maßnahmen von 
Kontrahenten differenzieren und so einen Wettbe-
werbsvorteil erzeugen kann, dies insbesondere im 
Zusammenhang mit einer steigenden Nachfrage an 
ökologisch geführten Veranstaltungen. Auch wurde 
die Art und Weise, wie der Kunde von nachhalti-
gen Maßnahmen zu überzeugen ist, in diversen 
Diskussionsplattformen angesprochen. Dabei sollte 
beachtet werden, dass Kundenwünsche sich nicht 
immer vereinheitlichen lassen, sondern individuell 
auf diese einzugehen ist. 

Unter den behandelten Themenbereichen der 
Konferenz ist beispielsweise die Vernetzung be-
stimmter Akteure der Branche, so unter anderem 
Veranstalter, Anbieter von Veranstaltungsorten 
(Locations) sowie die verschiedenen Service-Dienst-
leister (z.B. Catering) zu zählen. Ebenfalls wurden 
Bemühungen wie die Erhöhung der Transparenz 
von Vorgängen im Unternehmen selbst sowie die 
unterschiedlichen Zertifizierungsmöglichkeiten von 
freiwilligen Instrumenten bis hin zu verbindlichen 
Kriterienkatalogen näher vorgestellt. 

Des Weiteren wurden innovative Ansätze zur Zu-
kunft der Mobilität, der Nachhaltigkeit in Planung, 
Bau und Betrieb sowie der Technikausgestaltung 
von Veranstaltungsorten diskutiert. Beschaf-
fungsseitig sind die Ansätze zu papierlosen Veran-
staltungen und nachhaltigen Verpackungsmateria-
lien zu nennen. In der Gastronomie gilt es nicht nur 
den gastronomischen Herausforderungen an nach-
haltigen Produkten aus fairem Handel, biologischer 
Landwirtschaft sowie regionalen und saisonalen 
Kriterien gerecht zu werden, sondern es müssen 

auch neue Vertriebswege und übergreifende Kon-
zepte aufgebaut werden, um einem generellen 
Standard näher zu kommen. 
In den interaktiven Sessions wurden „Best Practice“ 
- Beispiele ausgetauscht und Grundsätze der 
Nachhaltigkeitskommunikation erläutert, die es 
auf besondere Weise erst ermöglichen, „grünen“ 
Maßnahmen den gewünschten, positiven Impakt 
in der Gesellschaft zu geben. Um die gesellschaftli-
che Akzeptanz zu erhöhen, sind seriöse, dauerhaft 
angelegte Lösungen zu bevorzugen, die oftmals 
durch eine Schulung für beteiligtes Personal bekräf-
tigt werden. Jährlich wiederkehrende Events sind 
demnach so auszurichten, dass nicht nur kontinu-
ierlich neue Maßnahmen etwa zur Steigerung von 
Energieffizienz und Reduktion der Treibhausgase 
umgesetzt werden, sondern auch bereits getätigte, 
ökologische „Änderungen“ weitergeführt werden. 

Die Verantstaltungsbranche sollte sich ihrer Ver-
antwortung bewusst werden, um auch auf andere 
Bereiche positiv wirken zu können. Die in der Kon-
ferenz angesprochenen Ideen gilt es nun weiterzu-
verfolgen und in konkreten Projekten umzusetzen. 
Gerade in Luxemburg, wo aufgrund der zentralen 
Lage in Europa eine Vielzahl an internationalen 
Tagungen und Meetings organisiert werden, sind 
weitere Anstrengungen sinnvoll, um Klima- und 
Umweltschutz in dieser Branche zu fördern und 
auszubauen. 

Weitere Informationen zur „greenmeetings und 
events“- Konferenz finden Sie unter www.green-
meetings-events.de. 

Die Umweltberatung des Oekozenter Pafendall 
steht Ihnen bei der Planung von nachhaltigen Ver-
anstaltungen gerne beratend zur Seite. 
Weitere Informationen: emweltberodung@oeko.lu, 
Tel.: 43 90 30 - 22/44 

greenMeetings:  
nachhaltige veranstaltungen im aufwind
Am 9. und 10. februar 2015 trafen sich im kap Europa in frankfurt Verantwortliche aus 
der Veranstaltungsbranche auf der 3. „greenmeetings und events“- konferenz, die vom 
German convention Bureau und dem Europäischen Verband der Veranstaltungs-centren 
organisiert wurde. Die Umweltberatung des Oekozenter Pafendall, die in Luxemburg das 
Projekt „GreenMeetings“ (gemeinsam mit der tourismus-Abteilung des wirtschaftsmini-
steriums) betreut, nahm an diesem Netzwerktreffen teil. 

Die energieeffizientesten Backöfen und Dunstab-
zugshauben sind auf der Homepage www.oekotop-
ten.lu aufgelistet. Auf der Seite www.oekozenter.
lu finden Sie ebenfalls Tipps und Infos zum The-
ma „Energiesparsam kochen – mit Backofen und 
Kochfeld“. Und im Blog www.veggie-table.lu gibt es 
Ideen für leckere vegetarische Gerichte  von Lydie 
Philippy. 

Camille Muller, Assistant de projet   
www.oekotopten.lu, Tel: 439030-23 
Mail: camille.muller@oeko.lu

   
„greenmeetings und events“-Konferenz in Frankfurt: Tagungen, Kongresse und Veran-
staltungen nachhaltig gestalten
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vEranstaltung

In einem lockeren Rahmen laden wir zum Er-
fahrungsaustausch an unserem „Stammdësch 
Bauen a Renovéieren“. Die ökologischen Bauber-
ater des Oekozenter Pafendall werden jeweils ei-
nen Themenbereich in einem kurzen Vortrag vor-
stellen. Im Anschluß wollen wir diesen zum Anlass 
nehmen, eigene Erfahrungen und offene Fragen zu 
diskutieren und gemeinsam zu erörtern. 

Eingeladen zu den kostenlosen Gesprächsrunden 
in die Brasserie des Oekozenter Pafendall sind alle 
Bauinteressierten, angehende oder aktive Bauher-
ren, Bauneulinge und alte Hasen. Besondere Vor- 
kenntnisse sind nicht notwendig.

Dauer: ca. 1,5 -2 St.

Eintritt:  frei   - Getränke können vor Ort erwor-
ben werden.

Veranstalter: Ökologische Bauberatung des 
Oekozenter Paffendall mit Unterstützung des 
Ministère du Logement. 

stammdëscher Fréijoer 2015: 
„bauen a renovéieren“ am oekozenter 
Pafendall
wer eine wohnung bauen oder umbauen will, tut das oftmals zum ersten und einzigen 
Mal im Leben. Plötzlich wird wissen verlangt, dass der Einzelne nicht unbedingt hat.

2009 wurde von der EU eine Rahmenrichtlinie 
erlassen, welche   die Mitgliedsstaaten dazu ver- 
pflichtet, die mit dem Pestizideinsatz verbundenen 
Risiken zu reduzieren und die Abhängigkeit der  
Landwirte vom Einsatz chemischer Pflanzen-
schutzmittel zu vermindern. Eines der wichtigsten 
politischen Instrumente hierzu ist ein nationaler 
Aktionsplan mit quantitativen und zeitlichen 
Zielen. Luxemburg befasst sich zurzeit mit der 
Überarbeitung des Entwurfes eines Aktionsplans.

• Welche möglichen Ziele eines Aktionsplans 
sind für die Umwelt als auch für den Bauern 
sinnvoll?  

• Welche wirksamen Maßnahmen können 
ergriffen werden, um den Landwirt auch in 
seinem eigenen Interesse zu beraten? 

Zur Beantwortung dieser Fragen lohnt sich ein Blick 
über die Landesgrenze: In einigen Ländern Europas, 
darunter auch Deutschland und Frankreich, sind 
Aktionspläne seit einigen Jahren umgesetzt. Erste 
Ergebnisse und praktische Erfahrungen der daraus 
getroffenen Maßnahmen liegen vor.

Im Rahmen der Informationsveranstaltung werden 
Hintergründe und Maßnahmen europäischer 
Aktionspläne präsentiert. Es werden Best-Practice-
Beispiele unserer Nachbarländer Deutschland und 
Frankreich aus der Forschung und Praxis gezeigt. 
In einer anschließenden Gesprächsrunde soll die 
Übertragbarkeit der Maßnahmen und Ziele auf 
luxemburgische Verhältnisse diskutiert werden

9:30  Begrüßung der Teilnehmer

9:40 5-Punkte-Programm für einen   
 nachhaltigen Pflanzenschutz von  
 Dr. Tobias Frische 

10:20 Der „Nationale Aktionsplan Pestizide 
- Deutschland“ - Ziele, umgesetzte 
Maßnahmen und alternative Strate-
gien in Deutschland von Dr. Daniel 
Neuhoff, Wissenschaftler am Institut für 
organischen Landbau und Mitglied des 
Fachbeirats Nachhaltiger Pflanzenbau 
des Bundesamtes für Verbraucherschutz 
und Lebensmittelwissenschaft.

11:00 Kaffeepause

11:20 Le plan d’actions français, plan ÉCO-
PHYTO 2018 - mise en œuvre et ap-
plication pratique de Pascale Pierson, 
scientifique à ARVALIS-Institut du végé-
tal Saint-Hilaire-en-Woëvre en Lorraine

12:00 Gesprächsrunde Was sind praktikable 
Maßnahmen für die luxemburgische 
Landwirtschaft im Respekt der Umwelt 
und Gesundheit?

Inhaltliche Fragen können gestellt und in Anwesen-
heit der Referenten zusammen diskutiert werden. 
Teilnehmen werden:

• Camille Gira, Staatssekretär, Ministerium 
für nachhaltige Entwicklung und 
Infrastrukturen 

• Vertreter des 
Landwirtschaftsministeriums.

13:00      Gemeinsames Mittagessen

Weitere Infos zur Veranstaltung: www.oekzenter.lu. 
Alle Teilnehmer sind dazu eingeladen sich bei einem 
gemeinsamen Mittagessen weiter auszutauschen. 
Anmelden bitte via E-Mail agri@oeko.lu  
(15 € Unkostenbeitrag für das gemeinsame 
Mittagessen vor Ort zu bezahlen)

Oekozenter Pafendall, Lëtzebuerger Jongbaueren a Jongwënzer, unter der Schirmherrschaft des Umwelt- 

und des Landwirtschaftsministeriums, laden herzlich ein zu einer Fachveranstaltung: 

impulser fir de  
„lëtzebuerger aktiounsplang Pestiziden“ 

Praktikabel Moossnamen fir  
d’landwirtschaft am respekt vun  
Ëmwelt a gesondheet
Am Donnerstag, den 12. März 2015 -  9.30 bis 13:00 im Lycée technique Agricole in Ettelbrück

termine frühjahr 2015:
 
Montag, den 23. Februar 2015 19:30 
Wärmepumpe, Solar, Pellets & Co. Wofür braucht man denn das alles? 
Mit der Entwicklung von wärmesparenden Häusern sind auch etliche neue Heizmethoden auf 
den Markt gekommen. Schön daran, dass man nun für jeden Fall eine Auswahl an Heizmitteln 
hat, doch wer die Wahl hat, hat ja bekanntlich auch die Qual. Ein Überblick über neue und noch 
neuere Heizsysteme.

Montag, den 30. Mäerz 2015 19:30 
Baubiologie und Bauökologie: was macht den Unterschied?

Montag, den 27. April 2015 19:30 
Bauen mit umweltfreundlichen Materialien: Rechnen mit dem neuen Luxemburger Hilfsmittel EBIx

Montag, den 29. Juni 2015 19:30 
Wie ökologisch wird unser Haus? Die neue Luxemburger Nachhaltigkeitszertifizierung LENOZ 
(LEtezbuerger NOhaltegkeetsZertifiziereung)

Ort: Brasserie des Oekozenter Paffendall  6, rue 
Vauban Luxemburg-Pfaffenthal 
                              
Anfahrt: 
Zu Fuss in 10 Min. erreichbar vom Fischmarkt oder 
Côte d’Eich aus, Buslinie AVL 19

Im Umfeld des Zentrums sind in begrenztem Aus-
maß Parkplätze für Privatwagen zu finden (u.a. 
Platz gegenüber der Kirche, im oberen Teil der „rue 
des trois glands“ oder von der Eicher Platz kom-
mend dem Parkplatz beim Stadion).

Weitere Informationen: Ekologesch Bauberodung  
bauberodung@oekozenter.lu.   

8 No 3 2015


